

EL AUTONOMISTA

SEMANARIO REPUBLICANO

BIBLIOTECA PUBLICA
GIRONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Molino, 4, 3.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital..	1'25 peseta trimestre
Fuera..	1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

á precios convencionales

SOLILOQUIO

¡Otra vez la cornetita!

En completo estado de sitio. Lo de la suspensión de garantías, no lo sentíamos ya... ¡la fuerza de la costumbre! Ahora, miel sobre hojuelas. Y van... no recuerdo cuantas, en pocos años; pero, son muchas, demasiadas... es decir, creo yo.

Lo bueno es que aquí no nos hemos medido en nada que lo valga. Y no veo la lógica en eso de amordazarnos por cosas que otros hicieron. Dicho sea sin pretender discutir si ellas merecieron el castigo que se nos impone, hasta á los que, por referencias, hemos sabido que en alguna parte ha ocurrido algo.

¿Qué tenemos que ver los mataroneses, por ejemplo, con los sucesos de Barcelona?

¿Quién fuera ministro ó ministerial, para explicarse, con sublime lógica, la razón de tales ampliaciones!

Confieso mi insignificancia: estas decisiones no me caben en la mollera.

Conste, no obstante, que me someto... ¡No fuera caso...! No me siento con vocación para conquistar la palma de mártir, en tonto. Que la conquiste quien quiera.

El caso es que el bando dice: *...sin que sirva de excusa de exención el que el escrito publicado lo haya sido en otro periódico ó libro no corregido ni denunciado.* ¿Por qué se me figura regionalista este párrafo referente á la prensa? Véase si ello no equivale á decir: *aquí como aquí; en otra parte como en otra parte.* ¡Cielos! ¡Si se nos habrá vuelto segador, como dice *Doys...* no, yo no digo quién.

¡Cualquiera llena un periódico con tales condiciones!

Afortunadamente, para los llamados á ejercer el cargo de censor, no hay censura previa. Nuestro paternal gobierno ha simplificado los procedimientos, y envía periodistas á la cárcel, empapelados y á las resultas, en vez de emplear el lápiz rojo, que era una calamidad para los mismos que ejercían de ejecutores, y para los de la imprenta, que se volvían locos al

ver inutilizadas sus labores tipográficas. Los que dábamos lugar á tales excesos, nos contentábamos, entonces, con sólo pensar que más vale ver destruidos inhumanamente nuestros primores, que gemir en inmundos calabozos, por mucho tabaco que nos llevaran. Un preso puede cebarse en los cigarrillos, y hacerlos pagar, injustamente, su mal humor, á falta de medios para achicharrar otros ingredientes; pero, á mí que no me digan, lo que es para recepciones, cualquier edificio es más á propósito que la cárcel.

¡Me ha fastidiado el bando!

Precisamente he leído en «La Correspondencia Militar» lo siguiente (y algo más, que puede arder en un candil, lei pocos días antes):

«Los lamentables sucesos ocurridos en Cataluña con motivo del viaje del señor ministro de la Gobernación; las manifestaciones de las masas incultas frente al señor Dato; las audacias del traidor alcalde de Reus, (nombrado de Real Orden), miserable separatista, y, por último, las barricadas que, después de muchos años de paz y de fingida concordia, se levantaron ayer en las afueras de Barcelona produciendo luchas sangrientas en las calles, todo esto y otros sucesos vergonzosos que refiere la Prensa, bastan y sobran para que el Gobierno se decida inmediatamente con alientos de gigante y con la firme crueldad del cirujano que corta un brazo para salvar un cuerpo, á declarar el estado de guerra en la región catalana á fin de concluir de una vez con los cobardes, traidores y miserables que atentan con brutalidad de salvajes contra la unidad de la Patria.

«Es necesario poner en pie de guerra un Ejército en Cataluña á expensas de los catalanes; urge acabar de una vez con aquellos enemigos de España que nos odian tanto ó más que los mambises nos odiaban; se impone que gobiernen de una vez las bayonetas, los fusiles y las espadas, único remedio para matar el separatismo en Barcelona; porque si no matamos, nos matarán; si no acabamos con los traidores, los traidores acabarán con la Patria, y no es ciertamente dudosa la elección en este tenebroso dilema.

»A triunfar ó á perecer.»

Supongo que, por copiar esos *valientes párrafos*, no he de apelar á la *excusa de excepción* citada anteriormente. Ni pretendo tan sólo ocuparme del *cobarde, traidor, y miserable*, que, sin saber lo que lleva entre manos, escupe por el colmillo. Necios los hay en todas partes. Lo que, en el presente caso, no acierto á concretar, es el cual puede resultar majadería mayor: la del *Rosca* ó la del *Epifanio*, en «El Santo de la Isidra».

¿Con qué gusto le diría á «La Correspondencia Militar»: *Rosca, al retiro!*

Esto, que podría ser tema para un artículo serio, he de callármelo; y así lo hago.

No estoy por *sumarios*, ni por *sumarismos*.

Pero, como tampoco puedo dejar sin material al periódico; puesto que se pone trabas á la manifestación de apreciaciones propias, y se coarta la libertad de copiar lo que no merece censura en otras partes, es justo que apele al recurso de aprovechar lo excepcional de las circunstancias sin perjuicio del respeto que tengo á lo dispuesto por quien puede, llenando hueco para salir del paso.

Cuanto digo referente á «La Correspondencia Militar» ruego que se entienda bajo el criterio de mi ilustrado correligionario D. Antonio Sánchez Pérez, en el artículo que á continuación se copia; porque bien sé que una cosa es *La Correspondencia Militar* y otra el Ejército.

¿Necesito decir más?

ANTONIO FRANQUESA Y SIVILLA

EL GRAN PELIGRO

Un periodista, á quien ni de nombre conozco, escribe una composición en la que se insulta á la oficialidad de nuestro ejército y se infiere agravio á las familias de todos los militares; hace muy mal el periodista.

Medio centenar de oficiales se reúnen

para vengar la ofensa colectiva y producen escándalo en la población donde se imprime el periódico en que la composición ha aparecido; hacen muy mal los oficiales.

De ambos hechos sólo sé lo que en la prensa hemos leído todos; supongo que en las relaciones de los diarios hay exactitud; si no la hay, si las cosas han ocurrido de distinta manera, está claro que mis deducciones serán diferentes.

Si lo acaecido es esto, se trata de un suceso aislado, desprovisto en absoluto de importancia.

Ni, en justicia, puede afirmarse que el periodista, autor de la composición, tradujo en ella las opiniones de todos sus compañeros; ni es lógico admitir que los 50 oficiales llevaron al acto realizado la representación del ejército; ni mucho menos sería razonable, generalizando indebidamente, afirmar que en España existe hoy hostilidad entre la milicia y el periodismo.

Podrá convenir á determinados intereses que esa hostilidad nazca y se desarrolle y adquiera en el transcurso del tiempo, grandes proporciones; pero á que esto no se verifique hemos de cooperar cuantos, lejos de querer divisiones y antagonismos, que solamente á los ruines y á los egoístas favorecen, aspiramos á encauzar, dirigiéndolas á un fin único, todas las fuerzas vivas de España.

Para conseguir esto, que es lo verdaderamente patriótico, lo realmente sano, es preciso que nos acostumbremos á huir siempre de generalizaciones sin fundamento; recurso del que suelen echar mano muy á menudo en la controversia los que, juzgándose desprovistos de razones, buscan en la fuerza del número eficacia de que sus argumentos carecen.

Discutimos, pongo por ejemplo, con un sacerdote y poco ha de enardecerse la discusión para que el sacerdote que discutía por su cuenta y riesgo solamente, no se arroge la representación, que nadie le ha dado, de todo el clero; y, por consiguiente, la del Ser Supremo, de quien nos dirá, como si en efecto lo creyese, que habla por su boca.

En una población, y vaya otro ejemplo, sobrevienen manifestaciones hostiles á un personaje político; no faltará, seguramente, quienes den á ese personaje representación de colectividad muy amplia, cuanto más amplia tanto mejor, de un partido político, de una provincia, del país entero, si viene á mano, y generalizando indebidamente, sostenga que aquellas manifestaciones van enderezadas no contra una persona, sino contra un partido, contra una provincia, contra el país todo, concluyendo que los manifestantes son antipatriotas ó separatistas.

Este procedimiento podrá parecer, á

quien temerariamente lo utiliza, de todo en todo inofensivo, algo así como lo que se denomina en la ciencia materialista artificios del cálculo; pero constituye verdadero peligro, que es conveniente, convenientemente para todos, evitar.

Convengamos, convengamos unos y otros, de una vez para siempre, en tomar como punto de partida, como base común de nuestro razonamiento, como terreno neutral en nuestras disputas de familia, la afirmación de que todos somos españoles; la de que ningún partido, ninguna colectividad, ninguna institución tiene derecho á monopolizar la representación de la *Patria española*; la de que republicanos y monárquicos, unitarios y federales, Gobierno y oposiciones, equivocados de buena fe unos, con acierto otros, con buen deseo todos, buscamos y queremos la prosperidad de nuestro país, del cual no existe símbolo único en parte alguna, sino que en todos nosotros se halla.

¿Quién sabe si, como aconteció en los primeros años del siglo que acaba, nos veremos en los años primeros del que va á empezar, en la precisión de unirnos todos para defender esta tierra, con sangre de nuestros padres regada, contra una invasión extranjera!

A. SÁNCHEZ PÉREZ.

FILIPINAS

Los imperialistas en los Estados Unidos dan por concluida la guerra con los tagalos, y los hechos á cada paso los desmientan. Hemos recibido el tercer número del periódico *Manila*, correspondiente al 17 de Marzo. En la revista de la semana leemos:

«Todo era ficticio. Aquella calma relativa de que hablaban los periódicos en sus «notas de la campaña»; aquella especie de tregua en las diarias escaramuzas; aquella tranquilidad que todos creían ver en los partes anunciadores de pueblos tomados sin resistencia, de partidas vencidas y dispersas huyendo hacia las montañas como birlescas de cobardes; todas aquellas auras de bonanza y quietud, no eran más que el preludio de días borrascosos, preparados allá en el fondo de las cañadas y en la soledad de los bosques, según se puede notar en los relatos de la prensa.

»Del Norte, de aquellos pinares de Benguet, de aquellos repliegues de ambos Ilokos, de las vegas de Kagayán y de las costas de Zambales; del Sur, de Albay, de Camarines, de Cavite, de todas partes llegan notas de guerra, de la encarnizada guerra de guerrillas, como si hubiesen estallado de súbito y á un tiempo mismo todas las energías comprimidas, todo el furor de los que defienden un ideal por el

que han hecho oblación de sus vidas y de la placidez de una existencia comodona y sibarítica.

»Si, durante esta semana se ha podido vislumbrar, en las columnas de los periódicos, los retorcimientos y las crispaduras del débil, poniendo todo el vigor de sus músculos en vencer al que es más grande y más fuerte.»

Como se ve, la guerra, lejos de tocar á su término, se enardece y no da en parte alguna á los yankis punto de reposo. En estos mismos días se ha sabido, por cartas del *Morning Herald*, que el día 4 de Abril tomaron los insurrectos la plaza de Buan y la quemaron, poniendo en precipitada fuga á los encargados de defenderla. Esa táctica de guerrillas ha sido siempre la desesperación de los invasores y ha hecho interminables las guerras. Interminable será la de Filipinas para Mac Kinley y aun para sus sucesores, como no adopten otra política.

Los tagalos fueron vilmente engañados por los yankis, que los buscaron y los tuvieron por auxiliares contra España bajo la promesa de hacerlos independientes. Los compraron después sus fingidos protectores como rebaños de carneros, y á la deslealtad añadieron el insulto. La herida fue grave: son licitas contra los norteamericanos todas las armas.

Los norteamericanos pagan caro su felonía, caro las victorias que contra nosotros obtuvieron. Más de 200 millones de duros se calcula que llevan gastados en la persistente guerra del Archipiélago; más de 355 en todas sus luchas con España y sus colonias.

Una observación hizo sobre este punto Atkinson, que no es para puesta en olvido. Gastamos, dijo, en emancipar 4 millones de negros que el año 1865 había en la República, 12.000 millones de pesos, y sacrificamos 500.000 vidas. ¿Como cuántas vidas y millones habremos de sacrificar ahora, no para emancipar, sino para someter á nuestro yugo á 10 millones de negros? Negros llama aquí á todos, los que no son blancos.

No deplorarán nunca bastante los Estados Unidos la triste situación á que los ha llevado la política de Mac Kinley.

La resistencia al pago de las contribuciones.

Es original lo que aquí ocurre. Unos comerciantes y unos agricultores, considerando que el Gobierno se opone á las reformas que juzgan indispensables para la regeneración de España, excitan á los contribuyentes á que no paguen los tributos. Por este solo hecho se los procesa, y aun se los amenaza con llevarlos á la cárcel.

¿Ejercen autoridad esos agricultores ni esos comerciantes? No mandan, porque no pueden: sólo aconsejan. Los contribuyen-

tes son dueños de ellos ó desoirlos; de pagar ó no pagar cuando les presente el recaudador el recibo. ¿De cuándo acá puede constituir delito un simple consejo ni una excitación más ó menos calurosa?

El hecho de no pagar las contribuciones no es sino la falta de cumplimiento de un deber que la ley suple con recargos y apremios: con traba y venta de bienes. Si el no pagar no es delito, ¿cómo lo ha de ser aconsejarlo? Sólo son punibles, según el Código, la conspiración y la proposición para cometer delitos verdaderos; y lo son para el mismo Código sólo las acciones y las omisiones que la ley pena.

Esto es excitar á la rebelión, se dice. ¿Hay rebelión sin alzamiento? La rebelión, para ser castigada, ha de tener por objeto atentar contra el rey ó las Cortes, ó sustraer á la obediencia del Gobierno fuerzas de mar ó de tierra, ó despojar á los ministros de sus derechos constitucionales, ó impedirles que los ejerzan. Las facultades del Gobierno contra los contribuyentes que no paguen, nadie trata aquí de coercerlas ni de mermarlas.

De rebelión, se replica, ha calificado el hecho el fiscal del Tribunal Supremo. Mas ¿es ese fiscal acaso legislador ni definidor de leyes? ¿Le corresponde siquiera la interpretación auténtica de las que nos rigen? ¿Vale algo más, ante los Tribunales, el Ministerio fiscal que el último letrado?

Aquí todo se lo trastorna: de un mero agente del Estado se hace un escudo del Gobierno. Acúdense al fiscal para que diga lo que al Gobierno convenga; y para esto se le reviste de una autoridad que no tiene ni nunca tuvo. Y todo sin el menor motivo. En las leyes de Hacienda, en las dictadas para la recaudación de las contribuciones, hay sobrados medios de conjurar el conflicto: si á la negativa al pago se añade el desacato á la autoridad ó el tumulto, á mano están el Código y la ley de Orden público.

¿Tan poca confianza tiene además el Gobierno en su fuerza y su prestigio? ¿Tan poderosos supone á los comerciantes y los labradores de la Unión, que crea necesario recurrir á medidas ilegales? ¿No tiene ya adeptos ni aun entre los conservadores? ¿O son éstos tan escasos, que apenas suman entre los contribuyentes?

Si así fuera, debería retirarse. Contra la voluntad de todo un país, no debe gobernar ningún hombre honrado.

(De El Nuevo Régimen.)

DESDE FIGUERAS

Las ferias y fiestas de Sta. Cruz.—Catalanismo.

Ya sabes «respetable público» que, solamente de vez en cuando, se rompe la insoportable monotonía de nuestras precoces ciudades: no extrañarás, por tanto, verme aparecer un día para desaparecer como por escotillón ante la infranqueable muralla de la falta de asunto.

Aquí no pasa nunca nada. Ni hay alcaldes montes-rillas, ni jueces prevaricadores, ni guardia civil inquisidora, ni ninguna de estas cosas que llenan. Aquí solo se baila y se lee. «Nuestra juventud está completamente distanciada. De un lado los robustos, los fuertes, los más que acuden á los 6 ó 7 salones de baile; de otro los degenerados, los imbéciles, iniciados, bohemios, sabios, etc. que constantemente van á prostituirse al único salón de lectu-

ra». (1) Ya comprenderás que no puedo hablarte, so pena de pecar de pesado, de lo que dicen ó hacen estos dos grupitos y por lo mismo no censurarás mis largos entreactos.

Como todo llega, llegaron las ferias y fiestas de Figueras. Pobres en festejos han sido; mas no en concurrencia de forasteros. En todos los carruajes ordinarios y extra ídem, en los trenes de ambos lados, en automóviles, en bicicletas, y á caballo en las piernas inclusive, llegaba gente de los pueblos de dentro y fuera de la comarca, todos ataviados con sus mejores trajes y revelando en sus caras los dulces sentimientos que les dominaban. El Ayuntamiento engalanó raquíticamente la rambla con banderolas descoloridas, y escudos parientes de Matusalen, y se ha gastado el oro y el moro iluminándola durante tres noches á la veneciana. Creo, francamente, que los que habían venido el año pasado, experimentarían ingrata desilusión al comparar la esplendidez de entonces con la pobreza de ahora. Poco dinero ha podido gastar el municipio y poco ó nada han contribuido los comerciantes é industriales ya bastante estragados, *et voilà tout*. Si se exceptúa la corrida de toros que atrajo á la mayoría de los que nos visitaron, los demás números del programa no excitaron la curiosidad de nadie. Bailes á diario en diferentes casinos, funciones de teatro, sardanas, iluminaciones, carreras de velocipedos, concurso de sardanistas, tómbola... y para remate los clásicos fuegos artificiales, todo contagiado de la anemia reinante, todo revelando la falta de alimento. En varios cafés de esta ciudad, se ha tirado valientemente de la oreja al paciente Jorge, sin que la silueta de un simple agente de policía haya venido á perturbar la tranquilidad de las mesas.

Y, como todo termina, terminaron con el último cohete las ferias y fiestas de Sta. Cruz.

Me había propuesto no hablar de catalanismo, pero á fuer de buen cronista debo dar cuenta de los movimientos de los que anidan en Figueras. Sin exagerar, puedo decir, que más de 10,000 personas presenciaron gorra en mano y entonando «Els Segadors», el solemne acto de izar la bandera catalana en los balcones del «Centre». Cubrió el balcón con una tela color verde alfalfa, salieron al mismo todos los socios que en él cupieron, y al aparecer la gloriosa insignia de las cuatro barras, hendió los aires un potente grito de «Visca Catalunya» que fué aclamado por la muchedumbre que llenaba toda la placeta, rambla y calles adyacentes. El entusiasmo era delirante, todo el mundo lloraba emocionado y de todas partes salía el «bon cop de fals», entonado con potente energía, y... lo demás que paso me lo callo porque no todo puede decirse.

Pueden quedar satisfechos los catalanistas. La fecha del 2 de Mayo de 1900 ha de ser escrita con letras de oro en los *anales* de su santa causa y... ¡creo también que quedarán satisfechos de la fidelidad de mi reseña!

Figueras 6 de Mayo de 1900.

L. GANTE.

(1) Esta teoría es, como debe suponerse, de los primeros.

CRÓNICA

El lunes de esta semana fué conducido á la cárcel, entre las parejas de la guardia-civil, el ilustrado director de «La Autonomía» de Reus, D. Cristóbal Litrán.

A las once de la mañana del día siguiente fué decretada su libertad, de lo cual nos alegramos vivamente.

El señor Litrán es uno de los incansables luchadores por la república y la libertad, y se ve con frecuencia atropellado y perseguido por los despotas.

¿Quieren Vds. nada más sucio que la basura de nuestras calles?

El martes se subastó el arriendo de la limpieza pública, y hasta allí, en la subasta, parece que se

ensuciaron las manos los eternos martingalas de los intereses comunales de nuestra ciudad.

El coro que en esta ciudad dirige el inteligente artista D. Francisco Perich, hizo su debut en el pueblo de Tossa, donde fueron calurosamente aplaudidos y obsequiados los que lo componen.

Nuestra enhorabuena.

Los periódicos de Barcelona, especialmente los catalanistas, vienen amordazados.

Es una delicia vivir en este país, donde lo normal es el estado de sitio y lo anormal el disfrute de los derechos constitucionales.

¿A dónde iremos?

En días de lluvia, como los pasados, se ve más que nunca la necesidad de construir una plaza cubierta para el mercado.

Peró nuestro Alcalde y el Ayuntamiento no ven esta necesidad, porque los ciega el egoísmo de aquellos que siempre, mientras vivan, serán un obstáculo para el progreso moral y material de esta capital.

Y esto no es de ahora: es de siempre.

Oigan señores concejales republicanos de Gerona. «El Ayuntamiento de Palma de Mallorca ha votado la jornada de ocho horas para los operarios municipales».

¿Y Vds. qué hacen con tanto republicanismo?

El jueves la Compañía del señor Pigrau puso en escena «Enseñar al que no sabe» de D. Miguel Echeagaray, con mucho acierto y poca concurrencia.

Ayer debió estrenarse «Conveniencias» del conocido autor y amigo nuestro, D. Ramón Bordas.

Hablaremos de esta obra en el número próximo.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentin & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

A PARÍS

Exposición Universal de 1900

COMPAÑÍA DE VIAJES POPULARES

Capital Social: 1.000.000 de Francos

Rue de Provence, 78.—Paris

— PRECIO FIJO Y ECONÓMICO —

Viaje de ida y vuelta. — Póliza de seguro personal. — Coche en la Estación. — Buen Hotel. — Manutención durante 7 días en distintos restaurants. — Coche para visitar los alrededores y 10 entradas á la Exposición.

Precio único	1.	2.	3.	} Francos.
	390	290	190	

Además aceptamos otras combinaciones, como viajes singulares y por grupos, y alquiler de villas, pisos amueblados, etc.

Para informes:

Al Agente General Don Enrique Solanllonch

Bajada de S. Félix, 9.—Gerona

Imp. de EL AUTONOMISTA

Invitación para participar á la próxima
Gran Lotería de Dinero

500,000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á Marcos 300000
- 1 Premio á Marcos 200000
- 1 Premio á Marcos 100000
- 2 Premios á Marcos 75000
- 1 Premio á Marcos 70000
- 1 Premio á Marcos 65000
- 1 Premio á Marcos 60000
- 1 Premio á Marcos 55000
- 2 Premios á Marcos 50000
- 1 Premio á Marcos 40000
- 1 Premio á Marcos 30000
- 2 Premios á Marcos 20000
- 26 Premios á Marcos 10000
- 56 Premios á Marcos 5000
- 106 Premios á Marcos 3000
- 206 Premios á Marcos 2000
- 812 premios á Marcos 1000
- 1518 premios á Marcos 400
- 36952 Premios á Marcos 155
- 19490 Premios á Marcos 300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21,

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118,000 billetes de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58820 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

PESETAS 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en siete clases decisivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesados en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 10
- 1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1900

Valentín y Compañía

HAMBURGO

Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1826

Esta Compañía la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000,000 francos.
Reservas	11.205,000 "
Primas á cobrar	79.650,334 "
	100.855,334 "
Capitales asegurados	17,272,202,816 "
Siniestros pagados	229.000,000 "

Sucursal española: Barcelona, Paseo Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.— Director, E. Ges.
Subdirector en Gerona: D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.

GALLART Y COMPAÑIA

CONSTRUCTORES DE MÁQUINAS

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo. Especialidad en máquinas de vapor y calderas.—Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables de algodón, cañamo y eléctricas para grandes distancias.—Instalaciones para fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.—Maquinaria para panaderías mecánicas y fabricación de pastas alimenticias.—Telares mecánicos de varios sistemas.—Molinos de viento con regulador automático.—Bombas y norias de varias clases para elevaciones de aguas y para incendios.—Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa (trulls), prensas de engranaje ó palanca.—Maquinaria para la fabricación de curtidos.—Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EL DATIL-Rambla de Alvarez-Gerona
VINOS LEGÍTIMOS DEL PRIORATO A 40 CÉNTIMOS EL LITRO

Fábrica de aguardientes anisados
(Destileria al vapor)
Especialidad en El Canario Catalán
Francisco Puig
Santa Eugenia—Gerona.

Posada "La Imperial"
DE
JOSÉ BARRIS
Calle del Carmen, núms. 2 y 3—GERONA

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

Agua ferruginosa carbónica
de la Font de 'n Lliure

Se expende en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (Torre de Lesna.)

NOTA.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.

Restaurant Fornos de José Briera
Calle de Mercaders (Nou), 18—GERONA

Servicio á la carta. Precios baratísimos.

Perfumeria,
Guantes y Novedades

Inmenso surtido de toda clase de adornos para Vestidos de Señora.—Cuellos, puños—Corbatas.—Boquillas.—Calcetines.—Medias.—Lanas.—Nubes, etc., etc.

FEDERICO MARESMÀ
6. ABEURADORS, 6—GERONA

Hotel del Centro de Manuel Fita
Ciudadanos, 4.—Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inexplorables para la producción del Gas Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

Taller de Carpinteria
y Restauración de Muebles

DE
PEDRO TEIXIDOR
Ballesterías, 47, GERONA

PRECIOS ECONÓMICOS

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE
PROGRESO, 21, 1.º

Restaurant Gurugú de Esteban Comas
CALLE PORTAL DE LA BARCA
GERONA

Se sirve con esmero á la carta

Precios Barátísimos.